

# 広報 のぼりべつ



幌別小学校4年 富岡伸元君の作品

## 理想の未来へ羽ばたく

野山にさまざまな花が咲き、さまざまの鳥がさえずる。それで美しい自然の調和が保たれているように、登別市もさまざまな人のさまざまな生き方、さまざまな思想が生かされ調和されるとき、めざすところの「美しい自然と平和な営みが調和する都市」がつくりだされるのあります。

そういう意味で、この版画作品には、登別市がめざす理想の未来へ大きく羽ばたこうとする力強さが秘められていて、昭和50年の幕明けにふさわしいものであります。

そして、将来を考え新しい年の計画をたて、希望の出発点としたいものであります。

1

月 号

1975

No. 182

# とうございます



登別市長

雄

田

忠

高

登

別

雄

田

忠

高

登

別

今

年

新

春

年

登

の

開

開

発

開

展

の

と

と

の

と

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

の

## 中学生と市長の新春座談会

### あすの登別を考える

新年おめでとうございます。

みなさまと共に清々しい昭和五十年の新春をお祝いできます。

わたくしも市政をおあずかりして以来、八年の歳月を過してまいりましたが、この間「美しい自然と平和な営みが、調和する都市建設」を目指し、全力を傾注してきたところですが、幸いにも道路、衛生、住宅はじめ教育、文化、福祉など市民のしあわせを願う生活環境づくりを推し進めることができましたことは、ひとえにみなさまの深いご理解と、ご協力のたまものと心から厚く感謝申し上げます。

かれりみますと、昨年は我がかつて経験したこのない厳しい社会、経済情勢の中で、登別市総合開発基本計画にかかる事業を積極的に推進してきましたが、特にきめ細かな福祉の増進、生活環境施設の整備、教育、文化、スポーツ施設の充実に多大の成果をあげ、順調な市勢発展の跡をみることができました。このように市発展に力強く歩んでまいりました昭和四十九年も、除夜の鐘の音と共に過ぎ去り、清々しい昭和五十年の日の出を見るとき、新たな希望と感慨を覚えずにはいられません。

頭にあたって想うとき、さらには明るく住みよい街づくりのために市議会と共にあらゆる努力を注いで邁進する決意での申上げ、今年もまたみなさまで、とりまして、希望に満ちた年であり幸多い年であるようにお祈りいたしました。新年のご存じの通り、昭和五十年はえで新年とで言ううさぎ年であり、うさぎ

市制施行五周年を迎え、人口五万一千を数えて魅力ある都市建設へ

市行政について簡単に話してみますと、市内に住む全ての人達の幸せをどうやって実現していくかを考え、住み良い楽しく暮らせる街にしようとするのが市の行政の目的であり、これを表現していくことが行政です。

乳幼児や学校の問題から、働く人達のための職場や生活にうるおいでてくるような産業開発の問題、お年寄りの生活や、身体障害者との問題など「ゆりかごから墓場まで」という言葉のように、市民のみなさんが安心して暮していくような社会福祉を充実していくことが市役所の任務です。

昭和五十年は、今までにも増して内容の深めた行政を行ない、さらに前進して街の発展と市民のみなさんの幸せを願って努力しているのかなればならないと思います。

市会いまちようど受験を前にしているみなさんにとって、高校は大きな問題の一つだと思います。

山谷君は高校について、どのような意見をお持ちですか。



出席者（写真的位置順）

高佐西 勝 田 藤 野 忠 美 由 高 子 雄

長校 校 学 校 中 别 陵 別 幕 会（公聴広報課課長）

木 有 山 村 坂 谷 透 み 佳 司

登別温泉中学校 登別中学校 登別中学校

市長 原 二 礼 荻 原

市議会登別支部会

# あけましておめで



登別市議会議長

市民のみなさま、あけましておめでとざいま

ここに希望あふれる昭和五十年の新春を迎えるにあたり、みなさまのご清福ご繁榮を心よりお祈り申し上げます。

昨年をかえりますと、先年米の物価高騰によるインフレ旋風、さらには、暮れにかけての国政の急変と、市民のみなさんとりましては、いろいろと不安の多い年でありましたが、当市においてはこの様な状勢下にありながらも、登別市民憲章を基調とした「豊かな」「明るい」街道に幾多の困難をも克服し、鍛錬努力を重ねて参つておるところであります。

これは、市民のみなさまの市発展を願うおしみないご協力のたまものでありまして、心より感謝の意を表するものであります。

私ども市議会といいたしましてはみなさまの深い郷土愛を心に銘記し、市民在権を主体として終始公正に諸案件を慎重審議し、市民福祉の向上に全力を

吉  
久  
ど  
う  
か  
み  
な  
さ  
ま  
お  
か  
れ  
て  
は  
市  
政  
に  
対  
し  
よ  
り  
一  
層  
の  
こ  
理  
解  
と  
ご  
協  
力  
を  
た  
ま  
わ  
り  
ま  
す  
よ  
う  
お  
願  
い  
す  
る  
次  
第  
で  
あ  
り  
ま  
す  
。

終りに、本年は、市民みなさま方にとりまして、健康で幸せに満ちた最良の年でありますよう心より祈念いたしました。新年のごあいさつとい

## 道立高校の新設を

山谷 僕の意見は、進学を希望する人全員が入学できるように、また学校間の格差をなくしてほしい

ということです。

登別市には道立、私立の高校が一枚ずつあります。年々生徒が増加してきて高校入試が非常にきびしくなっていますので、学校の増設をしてほしい。また、学校間のレベルを平等にしていただきたいと思います。

登別市には道立、私立の高校が一枚ずつあります。年々生徒が増加してきて高校入試が非常にきびしくなっていますので、学校の増設をしてほしい。また、学校間のレベルを平等にしていただきたいと思います。

ことなるべきだと思います。

## 登別市の開発基本構想について

西野 近ごろは自転車の需要が伸びて利用する人も多くなっています。バレーボールとかサッカーやといったスポーツだけでなく、楽し

みながら体力づくりができるサイクリング道路を作つてほしいと思います。

## サイクリング道路を

西野 環境の良い、空気のすがすがしい野外でサイクリングをするのはすばらしいことだと思います。

登別市の場合は、国道三十六号線をサイクリング道路にする訳にはないので、駁別から幌別までの間では、総合体育館の横に道路が一本あります。この道路は若草小学校入口から富士町を通り札内へ行くようになっています。

私は増築も必要ですが、一定以上に拡大化するよりも将来、別な

司会 総合体育館について意見を聞いてみたいと思います。

佐藤 私も利用したことがあります。でも、とても広くて、立派な施設

館への道路が悪く、バスも通ってないので交通の便が悪い。それ

で交通の便を良くしようと努力しています。

施設そのものは広く、運動するための機具も整っていますから、市民のみなさんは大いに利用した方がよいと思います。

また、近く温水プールもオープンしますから、これもあわせて体力づくりのために大いに役立ててください。

有坂 市民バレーボール大会の時に総合体育館に行きましたが、他の学校の生徒や多くの方と交流を深めたこと、また、多くの市民が集まってスポーツに汗を流すということは、市民全体の連帯感を深めるということで良いことだと思います。

## 各地区にも体育館を建設



山谷 佳 司くん

司会 総合体育館について意見を聞いてみたいと思います。

佐藤 私も利用したことがあります。でも、とても広くて、立派な施設

まることはむずかしいので、各地区に小規模の体育館を建てていく

現 在、登別高校は一学年六クラスで三年で十八クラスあります。このようになったのは、最近のことで、生徒数の増加に伴つて増築を続けてきました。しかし、将来も次から次へと学校の増築をしていきますと、学校の規模の上から

まだ、砂利道で今の所は狭いのですが、用地は広く取っています。だから、将来的にこの道路を緩衝地帯を設けたサイクリング道路を併設する

ように市の計画をもつてています。

市長 現在の登別市の街の形態が温泉、駁別、駁別、駁別という四地区に分かれ形成されていることから、総合体育館に全市民が集まる

司会 各地区の体育館建設に対し

どのようなことを希望しますか。

木村 多くの中学生がきびしい受験勉強で頭を使い、頭の良い人間が多くなることは良いけど、体力がなくては、立派なことはできないと思います。

体育館のような所で、体をきたえることはぜひ必要ではないでしょうか。



木村透くん

市長 受験勉強の話が出ましたが、木村君の温泉中学校は今の所グランドもありませんね。校舎も木造で古い。これでは、本当に知識と体力が均衡のとれた教育の場としては、満足のいく施設とは言えません。あの場所では、敷地などの立地条件が悪いのです。

そこで、今すぐというわけにはいきませんが、郊外でもっと広々とした環境の良い所に移転新築したいという考え方をもっています

上登別の観光都市計画  
作成中

司会 木村君は上登別の観光開発について興味をもっているようですが。どのような構想ですか。

木村 北海道新幹線が開通して、本州や外国から多くの人が、北海道にやってくると思いますので、上登別の広大な土地を利用して北

海道の観光センター的な大施設を造成すると、上登別に多くの人が住みつくようになり、働く場所も

できて発展すると思います。

市長 今から十四、五年前に上登別の観光開発を手がけたことがあります。観光センターのようないまもない施設を市がつくるという訳によつて開発されるということから本州方面の観光業者の進出を要請していました。

ところが、なかなかうまくいかなくて現在のような状態になつています。しかし、ごく最近のことですが木村君の考えに近い方向で、このと土地所有者が集まつて、立派な観光都市計画を今煮つめている最中です。

司会 上駒別に住んでいる西野君は、上登別地区の観光開発についてどんな感想をお持ちですか。

西野 木村君の温泉中学校は今の所グランドもありませんね。校舎も木造で古い。これでは、本当に知識と体力が均衡のとれた教育の場としては、満足のいく施設とは言えません。あの場所では、敷地などの立地条件が悪いのです。

そこで、今すぐというわけにはいきませんが、郊外でもっと広々とした環境の良い所に移転新築したいという考え方をもっています

上登別の観光都市計画  
作成中

司会 木村君は上登別の観光開発について興味をもっているようですが。どのような構想ですか。

木村 北海道新幹線が開通して、本州や外国から多くの人が、北海道にやってきたいたいと思っています。一方が温泉もあって良く発展していると思っていました。ですが、登別市

とを聞いて大変驚いています。

広大な土地をただ空けておくより早く開発する方が良いと思います。

#### 動物園がほしい

動物園がほしい

有坂 観光開発には、自然環境が重要な要素になると思います。

登別市がますます発展し、企業や住宅が密集してくると、自然に浸るような場所が少なくなつてくれるようになります。

幸い登別は、山に囲まれて比較的良い自然に恵まれていると思いながら、もっと積極的に山や海の自然を人間の憩の場として生かしていくべきだと思います。

具体的には、札内入口に遊園がありましたが、この地区から知里真志保の碑のある一帯に、大自然公園を造成し、道南の動植物を集め

て市民の憩の場として、また、児童生徒の学習の場としても活用できると思います。

市長 本当に良い話をしてくれました。私もまだ残っている自然の良さをこわしたくありませんし、守つていく方向で努力しなければならないと思います。

司会 今までのお話は、登別市の都市構造といいますか、自然環境とか観光要素を取り入れた中での住み良い街づくりを目指し、さらには産業発展に伴う公害の未然防止などのお話が中心でした。

#### 自分たちの社会を先取り

司会 これまでのお話は、登別市の都市構造といいますか、自然環境とか観光要素を取り入れた中での住み良い街づくりを目指し、さらには産業発展に伴う公害の未然防止などのお話が中心でした。

市長 これらの方々の前途

をお祝いして、今年も、登青連、青年学園生による記念撮影(スナップ)や七宝焼を楽しんでもらうよう企画をたてました。

木村 自然保護というお話をですが、じら岬のあたりに、自然の中で楽しめる動物園ぐらいは、もってきたいと思いますね。

西野 大変に良いお話を思いました。私は駒別地区よりも上登別のほうが温泉もあって良く発展していると思っていました。ですが、登別市

の発生が予想されますが、登別市は絶対に公害のない街として守ってほしいと思います。

広大な土地をただ空けておくより早く開発する方が良いと思いましてほしいと思います。

#### はたちの式典

輝かしい 将来を祝つて 成人式



有坂めぐみさん

市長 そうですね。今のところは登別には目立つてひどい公害は出でおりませんが、将来どうなるかわからないということでは不安です。

これから、登別市は北海道の他の市に先がけて公害防止条例を作りました。

これは、将来登別市に公害を発生させないために作ったものです。

市長 本当に良い話をしてくれました。私もまだ残っている自然の良さをこわしたくありませんし、守つていく方向で努力しなければならないと思います。

司会 そこで今の話の駒別が駒別のくじら岬のあたりに、自然の中で楽

木村 これらの方々の前途をお祝いして、今年も、登青連、青年学園生による記念撮影(スナップ)や七宝焼を楽しんでもらうよう企画をたてました。

西野 木村君の温泉中学校は今の所グランドもありませんね。校舎も木造で古い。これでは、本当に知識と体力が均衡のとれた教育の場としては、満足のいく施設とは言えません。あの場所では、敷地などの立地条件が悪いのです。

そこで、今すぐというわけにはいきませんが、郊外でもっと広々とした環境の良い所に移転新築したいという考え方をもっています

上登別の観光都市計画  
作成中

司会 木村君は上登別の観光開発について興味をもっているようですが。どのような構想ですか。

木村 北海道新幹線が開通して、本州や外国から多くの人が、北海道にやってきたいたいと思っています。一方が温泉もあって良く発展していると思っていました。ですが、登別市

案内状は、十二月十五日までに届くようになりますが、もし届かなかった場合には、

市役所体育青少年課(電話五局)一一一内線三五五)までご連絡ください。

藤さんは、郷土資料館、図書館に興味たれているようですが。

佐藤 別市にはまだ郷土資料館



佐藤美枝子さん

市長 おっしゃると良くわかります。私も郷土の歴史を知ること足している訳ではありません。

ただ、図書館自体建てたばかりで、しかもあまり大きいものではありませんので、今後は図書館の規模を拡大していかなければなりません。

物語る資料を置いていますが、まだわずかで私たちにはわかりにくい状態です。

できれば、もっと大きい郷土資料館を建てて小学生から一般の方まで広く利用できるようにしてほしいと思います。

そして、登別市の歴史を知ることは、将来の市の発展につながることですし、私たち市民は郷土の歴史を知らなければならぬと思います。

話し合う機会を多く持たなければならぬという高田市長

全日本選手権大会に出場した登別女子チームと懇談のひととき  
昨年ひらかれた市民バレーぼー  
ル大会の総合体育館で

#### 司会 きょうの座談会について、

ご感想をおねがいします。

木村 市役所や市長さんは、僕達の世界からかけ離れた所にあると思つてましたが、話してみると

意外に身近かなものであつたということがわかりました。

有坂 今まで、身近かなところで話し合う機会がなかったので、これからは話し合いの場を多く設けた方がよろしかったです。

山谷 市の行政にみんな関心をもつてゐると思いますので、今日のことを話したいと思います。

佐藤 市と私たち市民とは、もうとにかくつながりを深めた方がよいと思います。

西野 市長さんはいろいろと忙しくて機会が少ないとますが、生徒会活動などで市役所や市長さんを訪問しますので、その時はどうぞよろしくおねがいします。

木村 町内会を通して配達された広報紙は、将来どうあつたら良いと思いますか。

木村 町内会を通して配達された時に、手にとって見ることはあります。

佐藤 ですが、僕たちと市との結びつきを深めるために内容をもっと親しみやすいものにしてほしい。

例えば、「行政のお知らせ」のはかりに、連載「登別物語」のようなものせてほしいと思います。

## 未来を切り開く若い力に期待

うぞよろしくおねがいします。

市長 これまで、社会人との対話の機会がありました。中学生のみなさんと話し合う機会がなかなかつたので、今後、ご期待に添うよう努力していきたいと思います。

最後になりましたが、登別市の未来を切り開くことを考える時、市や自分たちの地域社会のことを早い機会に良く知っておくことが大切です。

将来大人になったときに、未来を切り開くための大きな力となつて生かされることになる訳ですから、学校の勉強と合わせて地域社会に目を向けてほしいと思います。

我々は、みなさんの若い力を大いに期待いたします。

司会 それでは、今日は本当にどうもありがとうございました。

## 今月の納税

市道民税 第4期分  
(1月31日まで)  
国民健康保険税

お近くの銀行、信用金庫、商工信用組合、支所または市役所へお納めください。

市税が築くみんなのねがい

**路上の放置車は、除雪作業にとって最大の障害物となります。**

- ・車は路上におかず車庫または自宅敷地内に駐車すること。
- ・歩道や車道に雪を捨てないこと。



# 待望の温水プール

海や川があつても泳ぐことのできない市民にとって、長い間の夢であった市民プールが完成しました。

ただ今、機械の調整や用具をそ

ろえていますので、二月一日に開館する予定です。

プールの名称は「登別市民プール」とい、登別市と労働者の福祉事業を行なっている雇用促進事



明るく楽しい雰囲気の室内温水プール。開館はもうすぐです

**開館予定日**

業團が共同で建設した室内温水プールです。

市民プールは、刈田神社の近くの静かなところに労働福祉センターと隣り合わせて建てられ、幌別駅またはバス停留所(市役所入口)

## 最優秀に登別中の種田君

### 人権の作文コンクール

札幌人権擁護委員連合会は、人権デーの行事の一つとして、全道の中学生から募集していた「人権についての作文」コンクールの結果を発表しました。

登別中三年の種田直章君(四)が最優秀、同中一年の横山麻里さん(三)が優秀、同中一年の小原尚子さん(三)が佳作に入選し、登別中は上位を独占しました。

また、登別中では、日本国際連合会北海道支部の国際理解、協力のための標語コンテストでも、一年の碓井愛美さん(三)と一年の永山みどりさん(三)が佳作で入選しており、相次ぐ好成績で田村二郎校長はじめ先生方も「作文に力を入れた成果が認められ嬉しい」と大喜びです。

人権の作文で最優秀を受賞した全道一の種田君の作品を紹介します。

### 人権と責任

登別中学校三年 種田直章

人権と責任

私たちの学校では、人権を擁護する思想を普及する運動の一環と

して作文を書きました。

から歩いて十分ぐらいのところです。

この施設には、大人用のプール

と幼児用のプールがありますが、

小学生のために大人用プールの一

部を浅くしています。

市民プールを、市民が家族づれ

で体を鍛える場とするために多数

の方のご利用をお待ちいたしてお

ります。

なお、十二月定例市議会に、市民プールの使用、管理に必要な条例の制定について提案いたしましたが、建設経済常任委員会に付託され、閉会中の継続審査となっていますので、一月臨時市議会で議決後にこの条例の施行となります。



喜びの右から、種田直章君、田村二郎校長、横山麻里さん、小原尚子さん

ないのは、飼い主の責任である。それなのに自分の責任を回避し犬を弁護しているのである。

何だか、生類あわれみの令の現

代版みたいである。

近代国家は、主権在民を尊び、人間の生命は、地球よりも重いと

言われる。しかし、自分の側に不利になることはその責任を他人に転嫁するということが、私達の周囲にはたくさんある。

自分が、取らなければならぬ責任を他人にぶせるのは、他人の人権を侵し

ていることである。

法律によつて守らなければなら

## 新民生委員

地区別	人名	世帯区域	委員会名	田所電話
カルルス	上	カルルス	日賀謙一	カルルス街14 4-2353
豊田温泉	3	豊田温泉	小林タバ	豊田温泉町55 4-2347
			西内正敏	* 30 4-2354
			高川誠雄	* 172 4-2358
市登別	1	中登別町	高崎博善	中登別町24 3-1361
		東町、西町1丁目	坂本トシ子	豊洲町1~14 3-1151
登別	6	東町2丁目	宮城キニ	* 2-25~2 3-1070
		東町3丁目1年	秋山育美	* 2-36~1 3-1255
		東町4丁目1年	吉田正成	* 4-7~1 3-1128
		本町1丁目1年	和田三郎	豊洲町3~12~1 3-1546
		本町2丁目	相原亮平	* 2-29 3-1154
富良野	1	富良野町(空)	北田典重	富良野町1~17~4 3-1627
千歳	2	千歳町1~2丁目	高橋弘司	千歳町1~14
		* 2~4~5~6~7丁目	田中松雄	* 2~4~5 5-2398
札内	2	札内町	高松秀治郎	札内町36
		末馬町	青道伸男	* 227
根室	6	根室町1丁目	高橋英美	根室町2~12~1 5-2686
		根室町3丁目	中山トオ	* 4~8~1 5-2977
		* 4丁目	平家光雄	* 4~12~1 5-2187
		根室町5丁目	高崎英吉	* 5~28~4 5-2119
		根室町6丁目	竹崎サメ	* 6~25~2 5-6366
		根室町7丁目	京本仙	* 7~18 5-2963
		中央町1丁目	藤江イチロー	中央町1~10~2 5-4330
		* 2~3丁目	柳木正晴	* 4~5~7 5-2466
		* 3丁目	中村正勝	* 3~19~5 5-3907
		* 5丁目	小林圭栄	* 5~8~4 5-4613
		* 6丁目	山口トメ	* 7~6~1 5-3888
		寒河町1~2丁目	西端寅市	寒河町1~28~3 5-3043
		* 3丁目	川口和夫	* 3~20~2 5-3960
		* 4丁目	東北義	* 3~17~3 5-3148
		富士町1~2丁目	佐藤トヨ	富士町5~27~3 5-3434
		* 3丁目	武者千代由	* 4~31~2 5-3806
		* 4丁目	多田弘	* 6~27~4 5-2837
		* 7丁目	高橋久郎	* 7~29~1 5-4104
		新川町1~2丁目	坂本正	新川町2~10~1 5-4044
		* 3~4丁目	土屋征夫	* 4~37~1 5-4884
		片倉町1~2~4丁目	伏見喜行	片倉町3~28~2 5-2724
		* 5~6丁目	石本繁郎	* 5~38~1 5-4395
		柏木町1~2~3丁目	石本一男	柏木町4~15~3 5-3328
川上	3	柏木町1~2~3丁目	三井耕	柏木町3~29
		柏木町4~5~6~7丁目	吉岡正章	* 5~1~2 5-3541
		柏木町(全)	山崎ちよ子	柏木町2~3 5-3207
駒山	1	駒山全域	千葉征男	駒山町7
		若狭町(除4丁目)	近見東夫	若狭町2~2~5 6-4932
宮原	5	大庭町(全)	後野直司	若狭町2~17~8 6-7025
		若狭町(全)	工藤角藏	若狭町4~17~2 6-6543
		安田町1~3~4丁目の1部	小林忠之	* 4~3~12 6-9406
		安田町1~3~4丁目の2部	東条善平	若狭町1~14~16 6-7788
新潟	7	新潟町1~2丁目	鈴木大郎	新潟町1~12~1 6-7726
		* 3丁目	高橋立志	* 2~35~14 6-6044
		* 4丁目	植村清藏	* 3~18~2 6-7354
		* 5丁目	高橋幸実	* 4~34~1 6-7758
		* 6丁目	林田泰子	* 5~8~8 6-7890
		* 7丁目	中山恵美	* 6~15~2 6-7244
		* 8丁目	旗尾季香	* 6~27~2 6-7012
上箕別	6	若狭町1~3~5~6丁目	井上輝郎	若狭町3~17~66 6-7447
		若狭町2~4~6~7丁目	三橋多郎	* 6丁目8~10 6-7764
		上箕別(全)	千葉久子	美國町2~11~3 6-7704
		* 3~5丁目の1部	佐々木トヨ子	* 5~11~3 6-6566
		* 6丁目	内田利春	* 3~41~1 6-7643
		* 7丁目	大森秀郎	* 5~1~8 6-6426

市の福祉行政を推進するにあたって、その中心となつて活躍され地域の市民生活の安定と福祉の増進に大きな役割を果している民生委員の任期(三年)が、このたび満了となり、十二月一日から別表の方々が新しい民生委員として、厚生大臣から委嘱されました。

民生委員は、同時に「児童委員」としても委嘱を受けて、主に次のような仕事をしていますので、地元の相談相手として、いつでも気軽にご相談ください。

- ◎ 民生委員(児童委員)の仕事
- ・ 常に調査を行なつて生活状態を知つておく
- ・ 保護を必要とする人の適切な保護と指導
- ・ 社会福祉事業施設と密接に連絡してその機能を助ける
- ・ 保健・医療の援護指導
- ・ 児童の育成指導
- ・ 社会福祉施設の利用あつせん
- ・ その他必要に応じ生活の指導を行なうなど。

そこで基本的人権とはどういう事かをまず事典で調べることにしました。百科事典に書かれてあった内容はかなりむずかしかったので、父に聞きましたが、自分なりに次のようにまとめる事ができました。

人権とは生まれながらに、性別、貧富、社会的地位、階級等の差別なく平等である権利である。さらには人が日常の社会生活を営むなかで発展向上していくためには、次の三つの基本的人権の内容が必要であると述べている。

第一に、宗教、思想、言論、学問などの精神的自由。

第二に、みだりに、逮捕されたりしない身体の自由。

第三に、人間らしく生活するため、必要な物質の確保。

このような人権が日本国民に与えられてから、まだ三十年に満たない。

ここで責任で、極くあたりまえのことである。私は、ある家の犬にかかり、さいわい、ズボンが破れただけで、直接足にけがはなかつたが、腹が立つて父にこの事をうめつけた。父は「犬をつないでおいてほしい」とことだけ電話で話しました。名前も言わずに切つてしまつた。父の話では、おじいさんがでたらしく、「つないでおかなくて悪かった。けがはありませんでしたか。早速つなぎます」とたいへん丁寧な言葉だったのですと云ふことであった。

ところが、翌日、若い夫婦が家を訪ね、「犬が子を生んだものだから氣が立つていたのでしょうか」と弁解していった。昨日の電話で私も納得していたが、この弁解で再び割り切れない気持ちになってしまった。

大をつないでおかなればならぬをつないでおかなればならぬ。

私が、翌日、若い夫婦が家を訪ね、「犬が子を生んだものだから氣が立つていたのでしょうか」と弁解していった。昨日の電話で私も納得していたが、この弁解で再び割り切れない気持ちになってしまった。

左側の写真は、中央は担当の小坂先生。右側の写真は、中央は担当の小坂先生。



私たちの、身の回りで起こる人権侵害は、私たちの手で、排除していかなければならないと思う。

おしらせ

No.67

## 消費者協会に加入しよう

日常の消費生活で使われる商品やサービスの供給が、質・量ともに豊富になっています。

しかし、一方で、消費者が毎日の生活に必要な商品を買ったり、利用するときに、不便や不合理を感じることも多くなりました。ところで、山のように積まれている商品について実際に使用してみると、使用方法や手入れの方法がわからないとか、さらには、買った商品が粗悪で使用できなかつたことがあります。

しかし、一方で、消費者が毎日の生活に必要な商品を買ったり、利用するときに、不便や不合理を感じることも多くなりました。ところでも、山のように積まれている商品について実際に使用してみると、使用方法や手入れの方法がわからないとか、さらには、買った商品が粗悪で使用できなかつたことがあります。

こうした声を、組織を通じて反映させていこうというのが、登別消費者協会です。あなたも消費者協会の会員になりませんか。登別消費者協会設立委員会では会員を募集しています。あなたの会員を申込み等詳細については、市電話五局二二二一・内線二七七

たとか、誤った表示のためケガをしたという事故の例もあり、生命や身体の安全性に、有害なものが多く見受けられます。

しかし、これらの商品やサービスについての苦情や相談の内容については、消費者自身で解決することが困難な場合が多く、また、消費者個人の声が無視されやすいのは、過去の歴史を見てもあきらかです。

一月中の予防接種を次の日程で行ないますので、次のこととに注意してください。

▽母子手帳を持参ください。

▽体温は家で計ってください。

▽今春小学校入学予定児で、保育所、幼稚園に通っていない児童は中央公民館を利用ください。

▽日程  
一月二十三日ージフテリア、三種混和

一月三十日一三種混合

一月二十九日中央公民館で十三時より十三時三十分まで行ないます。

※実施場所は、いずれも中央公民館で十三時より十三時三十分まで行ないます。

## 赤ちゃん相談

市では、生後六・九ヶ月児の発育状態等を見る「乳児発育相談」を行なっています。

この乳児発育相談は

○身体測定及び発育と生理  
○一般養護

をわかりやすく、パンフ等を利用して申し込んでください。

※該当児 生後六・九ヶ月児  
※用意するもの  
母子手帳、バスタオル、変え方

▽申込方法  
市保健環境課健康相談所  
▽実施日、場所 一月二十七日、午後一時より、登別支所

▽申込方法  
昭和四十九年九月生の乳児  
昭和四十九年十月生の乳児

### ◎対象児

計測、診察、栄養指導、育児指導

## 一月の予防接種

## 股関節脱臼の検査

市では、毎年室蘭保健所の協力を得て、乳児の股関節脱臼検査を行なっています。

今年も次の日程により脱臼検査を実施しますので、対象乳児はもれなく受診され、すこやかにお育てください。

▽対象乳児  
生後三ヶ月以上の乳児  
一人六百円

月 日	受付時間	場 所	対象児
1月14日 20日	いづれも 10:00~10:30 13:00~13:30	中央 公民館	6カ月児対象 -14日 9カ月児対象 -20日
1月16日 17日	いづれも 10:00~10:30 13:00~13:30	登別支所	6カ月児対象 -16日 9カ月児対象 -17日
1月13日	10:00~10:30 13:00~13:30	登別支所	6, 9カ月児 対象 -13日

## 巡回家族計画学級へ

市では、保健婦による「巡回家庭計画学級」を行なっています。

この巡回家庭計画学級は、妊娠出産に計画性をもたせ、無計画な妊娠によって起こる弊害を防止し、積極的な話し合いや協力により、明るく健康な家庭を築いていくためのものです。

▽受講定員 二十名  
▽申し込み方法 電話、ハガキにて申し込んでください。

▽受講定員 二十名  
▽申し込み方法 電話、ハガキにて申し込んでください。  
▽申し込み先 市保健環境課健康相談所  
▽実施日、場所 一月二十七日、午後一時より、登別支所

冬の交通事故を  
絶滅しよう

冬は交通事故が発生しやすくなります。次のことについて要注意しよう。

○雪の中では急ブレーキ、急ハンドルをしない。

○滑るみちでは車間距離を十分に保つ。



## 保育所入所者募集

四月からの市内保育所（富士・本町・鷺別・川上・上鷺別・登別・富浦）の入所児童を募集します。

△申請書交付および受付期間

一月二十二日（火）から一月三日十日（木）まで。

なお、申請書の交付と受付は、市社会課社会係と各支所で行なっています。

ただし、上鷺別保育所のみ当該保育所で行ないます。

## 胃腸病検診の受付中

市では、年々増加する胃癌、子宮癌等の早期発見につとめています。

今年も次の日程によって、胃及び婦人科の検診を行ないますので、この機会を利用して受診ください。

日程の都合上定員になりしだい受付期間内でも締切りますので、早目に申し込みたい。

○受付期間（胃、婦人科ともに）

保育所名	募集予定児童数		
	3歳未満児 0歳1歳2歳	3歳以上児児童数	定員数
富士町別別富川鷺上登別	- - - - -	23 25 28 24 10 11 48	23 25 24 10 11 54
3 6	3 - - - -		

## 「しいたけ」の種駒をあつせんします

本年も「しいたけ」の種駒を、市民の方に限りあつせんします。希望の方は、市農水産課まで印鑑持参の上申し込みください。

一月六日（木）～一月二十三日（日）までの間、市企画財政課まで広報のぼりべつ十二月号でお知らせした国土利用計画法は、十二月二十四日施行されました。

この法律によつて、一定規模以上の土地の取引をする場合は、市长を経由して北海道知事に届出又は許可申請をしなければなりません。

法定調書（源泉徴収票等）の提出はおすすめですか。給与の支払者は、毎年十二月に所得税源泉徴収事務として、年末

○選挙人名簿の閲覧場所増設

選挙人名簿の閲覧は、從来、本庁のみでしたが、一月から次の所で閲覧できますので、お確かめください。

○選挙人名簿閲覧場所

選挙人名簿の閲覧は、本庁のみではありませんが、一月から次の所で閲覧できますので、お確かめください。

## 市税の納入は

### おすすめですか

市税の納入については、「協力をいたさる」とうござります。さて、税の大切なことは、いまさら言うまでもなく、税は私達市民一人一人のためにあるもので、私達が共同の社会生活を営むために果さなければならない大事な責務であることは、みなさん充分ご承知のことでしょう。

本年度市税の全納期が今月で終ります。まだ完納されていない方は、納入ください。



なお代金は、申し込み時にいただきます。

### ○申込み期間

昭和五十年一月二十二日～一月三十日まで

方は、財政課企画調整係へお問い合わせください。電話五二二二一・内線二二八

調整をおこなうことになつています。徴収した所得税の納付、源泉徴告者も法定調書を提出しなければなりません。提出先は、市税務課市民税係です。

## ○胃腸病検診

月 日	受 付 時 間	場 所	定 員
50. 2. 4	いずれも 午前6:30 ～7:00	鷺別支所 中央公民館	120人 タ
50. 2. 5	タ	登別支所	タ
50. 2. 6	タ	中央公民館	タ
50. 2. 7	タ	中央公民館	タ

## ○婦人科検診

実 施 日	時 間	場 所	定 員
2月1日	8:00～8:30	鷺別支所	120人
	12:00～12:30	登別支所	80人
2月3日	8:00～8:30	中央公民館	120人
	12:00～12:30	タ	80人

# 市民の声



現在、二か月に一度の割合で汲み取りが行なわれていますが、間隔が長過ぎるので困っています。

また、電話で申し込んでもすぐに来てもらえず、月に一度の定期収集がぜひ必要と思います。

さらに、外出時間の制約を受けるため買物にも行けない状態ですから予定の月、時間、経路などをもう少し具体的にお知らせください。

(上鶴別連合町内会)

昭和四十九年十月から昭和五十年三月までの定期収集計画日程は

すでに決定して、十月号広報で皆さんにお知らせしましたが、この日程でお困りの方は、隨時受け付けして汲み取っていますので、八日間程度の余裕をもって申し込んでください。

なお、汲み取り業者に対し計画日程で必ず収集するよう、また時間、経路もできるだけ一定するよう指導いたします。(清掃課)

私道を市道に認定してほしいのですが、どのような手続きがありですか。

(一市民)

私道を市道に認定昇格するにはまず、土地所有者からの申し出があつてその道路が市道認定の基準に適合していますと、検討のうえ市議会の議決を経て認定されます。その認定基準は、原則として次のことがあげられます。

## ●認定する道路の範囲

○路線が系統的で交通上重要な道路

○道路の起点及び終点あるいは一端が公道に連絡している道路

○道路の敷地幅員は六層以上あること

○路面排水施設を整えているか、または路面排水ができるような形であること

○道路敷地内に建築物及びこれに属する支障物件がないこと

以上閑述する点もあげてみまし

たが、土地という財産の譲渡行為となりますので、いろいろな問題がありますし、それに伴いこれらのはかにも諸条件があります。

したがって、書類上の手続きはます、市道認定申請書を市に提出していただきたいと思います。

## 市民文芸

ひとつの涙が落ちた白いギター

岩水 福次

外の雪止んでも心の雪やまず

小川 浜野 克弘

夕焼けをバックに母が笑ってる

小川 大道ひろみ

悲しみの丘を越えてく車椅子

小川 桜井 保夫

一般作品

煙 虹児

げんまんの小指が明日を信じてる

錦織 珍華

童謡の中だけにある碧い海

加納 愛山

下駄の音雨に消されて秋まつり

岩水 美舟

ひかり学園児童・生徒作品

小2 広岡 和美

雪くんに元気を出せとはげまされ

小2 金丸 明美

さようならきっとかあさん

小林 碧水

また来てね

小2 佐藤 由紀

カレンダー早く退院きてよね

小2 並川 邦美

かあさんの涙が光る学芸会

小2 里沼 光雄

バスはスト雨容赦なく地を叩く

志水 点滴

好い話みんなうなづく顔が寄り

裏鍵 清

おしゃべりを心のあくびで

耐えている

石山 嘉子

忍の字に耐えて溢れる涙壺

小林 碧水

意地の針他人はかりを刺したがり

石山 嘉子

おしゃべりを心のあくびで

年(ことし)です。たちまち

のうちに、年去り、年來た

ことわざに「一年の計は元

旦にあり」とありました。一

年(ことし)です。たちまち

のうちに、年去り、年來た

ことわざに「一年の計は元

旦にあり」とありました。一

ガラス玉それでも夢がキラと棲み本の香り疊のかおり夢確か芳賀吉子  
 南 佐智  
 川柳

背信の子なれど夢をまた抱き  
 上野 紅花  
 忍の字に耐えて溢れる涙壺  
 小林 碧水  
 意地の針他人はかりを刺したがり  
 石山 嘉子  
 鳴りおわりました。  
 一夜明ければきのうは去年  
 (こぞ)であり、きょうは今  
 年(ことし)です。たちまち  
 のうちに、年去り、年來た  
 る、時の経つのをはつきりと  
 感じます。  
 ことわざに「一年の計は元  
 旦にあり」とありました。一  
 日は国民の祝日のトップで、  
 制定の由来は国民自身が新し  
 い希望と決意とをもつて新し  
 い年の初めを祝う日とあります  
 お説教じますが、新年  
 は、人心を一心する契機とな  
 つてこそ意義があるわけです  
 からただお正月を祝うという  
 だけでなく、将来を考え新し  
 い年の生活計画をたてて、希  
 望の出発点としたいのです  
 激動の七〇年代といわれた  
 のもつい先ころです。ことし  
 こそあらゆる意味で重要な年  
 になりそうです。私たちをと  
 りまく社会情勢をはつきりと  
 見つめて、しっかりと心構え  
 をきめなければなりません。

# 歳末たすけあい演芸大会

## 熱演に観客大よろこび



民謡など盛大だった演芸大会

恵まれない人たちに温い愛の手をさしのべようと、第六回歳末助け合い市民演芸大会が、十二月四日中央公民館で約五百人を集め盛大に行なわれました。

百十人の出演者は、民謡、舞

踊、コーラス、歌謡曲、かくし芸などを披露し、観客の熱烈な応援もあって会場は出演者と観客が一体となって盛り上がり、なごやかな演芸大会となりました。



自宅では鼻歌も出るところですがコンクールとなると真剣そのもの

### 二回目のかあちゃん料理コンクール好評

一昨年初めて開いた登別市婦人

団体連絡協議会（宮城キニ子会長）のかあちゃん料理コンクール

が、予想以上に好評であったため、十二月七日に第二回目のかあちゃん料理コンクールを開いたもので

参加選手は一チーム二人編成で十二チーム、選手は各単位婦人会、ルルス婦人会、登喜和婦人会の五チームで、色彩豊かな盛り付けの登別温泉チームには特別賞が贈られました。

野菜や肉、魚（サケ、サンマ）がいずれ劣らぬアイデア料理に出来上りました。

保健婦や栄養士らの審査の結果、最優秀にボリュームたっぷりの七品料理を作った登別農協婦人部。また優秀賞は、幌別婦人会、そして競技が行なわれましたが、約一時間半で一チーム六百円相当の

ご寄贈ありがとうございます

（社会福祉協議会へ）

・愛情銀行

登別青年会議所 八、六九二円

佐藤仕出しセンター 五、〇〇〇円

匿名 二、〇〇〇円

・古切手寄贈

持丸虎太郎 一七〇枚

斎藤敏子 一、八九枚

武田新作 五八〇枚

若草小学校 五〇〇枚

・物品寄贈

池本芳男 一、七〇枚

中村光子 一〇点

匿名 一〇点

衣類 一〇点

家具 一〇点

コショウ 一組

匿名 一台

（老人福祉施設へ）  
真壁節雄 八〇、〇〇〇円

冬の交通事故をなくそう



車間距離は夏場より多めに

# 保健婦 ガイド

脳卒中

年も明けて、ますます寒くなつてきましたね。

温い間は何でもなかつたいろいろな病気が、また顔を出しはじめ困つている方も多いと思います。

特に冬になると家中にこもり運動不足になるため肥満になります。また塩辛い漬物などを取り過ぎ、その上寒さが加わって脳卒中で倒れる人がぐんと多くなります。

そこで、今回は脳卒中の予防と応急手当についてお話しします。

## 図書館コーナー



### 郷土資料のご寄贈を

郷土資料のご寄贈をお願いいたします。

昨年春から昨年十一月末までに

お寄せいただいた資料は、千八百七十点で合計二千四百点になります。

これらの資料は、寄贈者名と共に台帳に記入して大切に保存し、計画的に一般公開して郷土史研究に役立てています。

昔使われた品で保存に不便を感じます。

う。

脳卒中とは、脳出血と脳軟化、クモ膜下出血とを一括して言う病名で、脳卒中の誘因となるものとしては、怒り、寒さ、食塩のとりすぎ、肥満などがあります。

●予防方法

怒り、寒さは血管を収縮させ、食塩は血管を緊張させる物質が含まれていますので、お

だやかな日常生活を送るように。

特にトイレの中では、寒さ、いきみから血圧が四十割までも上升したり、研究に役立つと考えられるものがありましたらご寄贈をお願いいたします。

ご寄贈いただきたいものは、生活に使つたもの

○生産用具

○運搬通信用具

○嗜好娯楽用具

○行事や人の一生に使つたもの

○その他標本地図、古文書、写真

土器などです。

（七月二十日～十一月末日）

しますから注意いたしましょう。食生活では、植物油は豊富に、魚は自由に、脂身の肉はほどほどに、野菜、海草は多くとり、果物としては、怒り、寒さ、食塩のとりすぎ、肥満などがあります。

●予防方法

食塩の摂取量は、高血圧の人なら一日に六

味噌汁一杯に含まれます。

血圧の人なら一日に六味噌汁一杯に含まれます。

もしもの時にそなえて脳卒中の

救急処置を心得ておきましょう。

味噌汁一杯に含まれます。

る食塩の量を一捻として、三食六

杯で六捻ですから味噌汁だけでも必要量を取ることになります。

もしもの時にそなえて脳卒中の

救急処置を心得ておきましょう。

じたり、研究に役立つと考えられるものがありましたらご寄贈をお願いいたします。

ご寄贈いただきたいものは、

○生活に使つたもの

○生産用具

○運搬通信用具

○嗜好娯楽用具

○行事や人の一生に使つたもの

○その他標本地図、古文書、写真

土器などです。

（七月二十日～十一月末日）

●絶対に安静にして  
1衣服をゆるめる  
2室内はうす暗くする  
3大声を出して騒いだり、患者を

ゆすったりしない。

3首が曲って気道をふさがないよう

うにする。

1頭と肩を平行にして寝せる。

2顔を横に向ける。

3安全な体位を確保する。

たがうこと。

今月から私たち保健婦三人が、

交替でこのコーナーを担当することになりました。みなさまの健康

づくりに、少しでも役立てていた

だければ幸せです。よろしくご要

読ください。担当 小川 孝子

沢井 アヤ 番傴一点

大塚辰次郎 修業証書類十四点

谷口 達三 卒修業書類十二点

鎌田 武雄 角巻他二点

山田 実 熊皮チョッキ一点

伊藤 浪藏 みの深香つまご三點

高岸 石光 長持ち他十一点

相原 忠一 ゲートル他二十四点

高野 定治 一斗桶他四十四点

林 平治 写真一二枚

山崎 正一 軸物二十本他二点

日向寺孝弘 松前史物語他九冊

# 郷土資料

火熨斗



火熨斗は、布や衣服のしわを伸ばすために使われたもので、今までいました。みなさまの健康のため、少しだけ役立つといつたがうことです。

火熨斗を入れ底が熱くなつたところに布を当てて使用します。

火熨斗は、布や衣服のしわを伸ばすために使われたもので、火加減を

見ると用をなさないので、火加減を

見ると用をなさないので、火加減を